

ISSN (print) 0130-3864
ISSN (online) 3034-6002



Российская Академия Наук

НОВАЯ и НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

MODERN and CONTEMPORARY HISTORY

В НОМЕРЕ:

**ВАЛЛИЙСКИЙ ИСТОРИЧЕСКИЙ КОНТИНУУМ:
КОДЕКСЫ JESUS 141 И NLW5277B**

**ЕВРОПЕЙСКИЕ ЗНАНИЯ В КНИГАХ ПЕТРОВСКОГО ВРЕМЕНИ:
ТРУДНОСТИ ПЕРЕВОДА**

**ДОГОВОРЫ О ГРАНИЦЕ НА АЛЯСКЕ МЕЖДУ РОССИЕЙ, США
И ВЕЛИКОБРИТАНИЕЙ, 1824–1825 годы**

**СОЮЗ ЧЕТЫРЕХ КОРОЛЕЙ И ЕГО ВОСПРИЯТИЕ РОССИЙСКИМИ
ДИПЛОМАТАМИ В КОНТЕКСТЕ УРЕГУЛИРОВАНИЯ ГЕРМАНСКОГО
КРИЗИСА 1849–1850 годов**

**СОВЕТСКИЕ ДИПЛОМАТЫ В КОРОЛЕВСТВЕ
САУДОВСКАЯ АРАВИЯ В 1930-е годы: ТРАГИЧЕСКИЙ КОНЕЦ**

**ЗАКЛЮЧЕНИЕ СААДАБАДСКОГО ПАКТА В 1937 году
В ЗЕРКАЛЕ ТУРЕЦКОЙ И СОВЕТСКОЙ ПРЕССЫ**

**ПЕРЕГОВОРЫ СОЮЗНИКОВ ПО АНТИГИТЛЕРОВСКОЙ
КОАЛИЦИИ И ВАТИКАНА В 1944–1945 годах
О СОВЕТСКО-ВАТИКАНСКИХ ОТНОШЕНИЯХ,
УСЛОВИЯХ МИРА И ПОСЛЕВОЕННОГО УСТРОЙСТВА**

**ОБРАЗ ВАТИКАНА В ПРЕДСТАВЛЕНИЯХ СОВЕТА ПО ДЕЛАМ
РЕЛИГИОЗНЫХ КУЛЬТОВ ПРИ СНК В 1944–1945 годах**

**В ОЖИДАНИИ «ТОТАЛЬНОЙ» ВОЙНЫ:
ПРОЕКТЫ РАЗВИТИЯ МЕДИЦИНЫ МПВО СССР (1946–1949)**

**СОБЫТИЯ В ВАДИ-САЛИБ 1959 года
В ИСТОРИЧЕСКОЙ РЕТРОСПЕКТИВЕ:
МАССОВЫЕ БЕСПОРЯДКИ ИЛИ ЭТНИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ?**

**5
2025**

СОДЕРЖАНИЕ

ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ

Федоров С.Е. Валлийский исторический континуум: кодексы Jesus 141 и NLW 5277B	5
---	---

НОВОЕ ВРЕМЯ

Зарецкий Ю.П. Европейские знания в книгах петровского времени: трудности перевода	18
Петров А.Ю. Договоры о границе на Аляске между Россией, США и Великобританией, 1824–1825 годы	31
Даценко П.А. Союз четырех королей и его восприятие российскими дипломатами в контексте урегулирования германского кризиса 1849–1850 годов	45

ИМПЕРСКИЕ ЭЛИТЫ И ПЕРСПЕКТИВА «ДЕЦЕНТРАЛИЗАЦИИ»

Сдвижков Д.А. Остзейские элиты: стратегии и динамика интеграции в Российской империи XVIII века	58
Киселев М.А., Лазарев Я.А. Формирование малороссийской шляхты в контексте истории российского дворянства XVIII века	75
Моррисон А.С. Правление без включения: упадок практики кооптации элит в российской Центральной Азии (1731–1917)	90
Таки В.В. Становление бессарабского дворянства в контексте политики областной автономии в 1810–1820 годах	104
Урушадзе А.Т. Кавказский наместник и региональные элиты, 1845–1854 годы: покровительство и арбитраж	121

XX ВЕК

Ларин А.Б. Переселенческое дело и приобретение земель в Астрабадской провинции Ирана во внутри- и межведомственных дискуссиях Российской империи в 1916 году	134
Наумкин В.В. Советские дипломаты в Королевстве Саудовская Аравия в 1930-е годы: трагический конец	149
Лялючак А.С. Заключение Саадабадского пакта в 1937 году в зеркале турецкой и советской прессы	163
Токарева Е.С. Переговоры союзников по антигитлеровской коалиции и Ватикана в 1944–1945 годах о советско-ватиканских отношениях, условиях мира и послевоенного устройств	174
Жданова Е.С. Католический вопрос в работе Совета по делам религиозных культов при СНК СССР в 1944–1945 годах	192
Иванишкина Ю.В. В ожидании «тотальной» войны: проекты развития медицины МПВО СССР (1946–1949)	205
Романенко Р.Е. События в Вади-Салиб 1959 года в исторической ретроспективе: провал израильской политики абсорбции?	218

СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ

Минкова К.В., Субботин И.А. Внешние связи кантона Цюрих в 2005–2024 годах: институты, приоритеты и основные направления	226
Александрова А.К. Проблема возвращения скульптур Парфенона в политическом дискурсе современной Греции	240

РЕЦЕНЗИИ

Домнина Е.Г. Коллективный портрет в кривых зеркалах (Д.В. Мазарчук. Английские дипломаты в эпоху итальянских войн (конец XV – первая половина XVI в.). Минск, 2024)	253
Малкин С.Г. Искусство (не)возможного: современные империи в зеркале компаративных исследований (В.С. Мирзеханов, Л.В. Ланник. В перекрестье имперских проектов. Pax Ottomanica от первой конституции до Лозаннского мира. М., 2025)	256
Груздинская В.С. В других мы видим отражение себя? (Apologia Historiographiae. Az orosz történelem évszázadai. Budapest, 2023)	264

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Зверева С.Н., Ищенко В.В., Кириллова Е.Н. «Российская историческая энциклопедия» – фундаментальный труд Института всеобщей истории РАН	269
--	-----

CONTENTS

THEORY AND METHODOLOGY OF HISTORY

Fyodorov S.E. The Welsh Historical Continuum: The Codices Jesus 141 and NLW 5277B	5
---	---

MODERN HISTORY

Zaretsky Yu.P. Peter the Great, Books, Translations, and the Development of Russian Scientific Language ...	18
Petrov A.Yu. Drawing the First Lines: Russo-American and Russo-British Border Agreements in Alaska, 1824–1825.....	31
Datsenko P.A. The Four Kings' Alliance and Its Perception by Russian Diplomats in the Context of the Settlement of the German Crisis, 1849–1850	45

IMPERIAL ELITES AND THE PROSPECT OF “DECENTRALISATION”

Sdvizhkov D.A. Baltic German Elites: Strategies and Dynamics of Integration in the Eighteenth-Century Russian Empire	58
Kiselev M.A., Lazarev Y.A. The Formation of the Little Russian Gentry in the Context of Eighteenth-Century Russian Nobility	75
Morrison A.S. Ruling Without Incorporation: The Decline of Elite Co-optation in Russian Central Asia, 1731–1917	90
Taki V.V. The Formation of the Bessarabian Nobility and the Politics of Regional Autonomy, 1810–1820.....	104
Urushadze A.T. The Caucasian Viceroy and Regional Elites, 1845–1854: Patronage and Arbitration	121

TWENTIETH CENTURY

Larin A.B. Resettlement and Land Acquisition in Astarabad: Russian Imperial Policy and Interdepartmental Debates, 1916	134
Naumkin V.V. Soviet Diplomats in the Kingdom of Saudi Arabia in the 1930s: The Tragic End.....	149
Lyulchak A.S. Reporting the Saadabad Pact: Turkish and Soviet Press Perspectives, 1937.....	163
Tokareva E.S. Allied Negotiations with the Vatican, 1944–1945: Soviet-Vatican Relations, the Conditions of Peace, and the Post-War Settlement	174
Zhdanova E.S. The Catholic Question and the Council for the Affairs of Religious Cults in the USSR, 1944–1945	192
Ivanishkina Yul.V. Preparing for “Total” War: Medical Development and Local Anti-Air Defence in the USSR, 1946–1949	205
Romanenko R.E. The Wadi Salib Events of 1959 in Historical Retrospect: A Failure of Israel's Absorption Policy?	218

CONTEMPORARY HISTORY

Minkova K.V., Subbotin I.A. The External Relations of the Canton of Zurich, 2005–2024: Institutions, Priorities, and Principal Directions	226
Aleksandrova A.K. The Parthenon Sculptures Dispute in Contemporary Greek Political Discourse	240

REVIEWS

Domnina E.G. A Collective Portrait in a Distorting Mirror (D.V. Mazarchuk. English Diplomats During the Italian Wars (late 15th – first half of the 16th century). Minsk, 2024)	253
Malkin S.G. Art of the (Im)Possible: Modern Empires in the Mirror of Comparative Studies (V.S. Mirzechanov, L.V. Lannik. On the Crossline of Imperial Projects. “Pax Ottomanica” From the First Constitution to the Lausanne Treaty of Peace. Moscow, 2025)	256
Gruzinskaya V.S. Do We See Ourselves Reflected in Others? (Apologia Historiographiae. Az Orosz Történelem Évszázadai. Budapest, 2023)	264

ACADEMIC LIFE

Zvereva S.N., Ishchenko V.V., Kirillova E.N. The “Russian Historical Encyclopedia”: A Fundamental Scholarly Project of the Institute of World History, Russian Academy of Sciences	269
--	-----